

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una paseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx



EL FELANITENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CHOQUE DE DOS BUQUES

Cómo fue la colisión.— Los buques que chocaron.— El salvamento.

Está confirmado que la catástrofe fué originada por el choque del «Empress of Ireland» con el barco carbonero «Storstad».

El «Storstad» embistió al trasatlántico por el flanco de las obras vivas y entró varios metros dentro de él, girando y revolviéndose en dirección a la hélice de proa, que casi llegó a tocar.

La vía de agua que se abrió fué enorme, y por ello se produjo el hundimiento tan rápidamente, que apenas hubo tiempo de echar al agua un pequeño número de botes.

Pertenece el «Empress of Ireland» a la Compañía Canadiense del Pacífico, domiciliada en Liverpool.

Tenía 167,25 metros de largo, 20,5 de ancho, y 11,15 de fondo.

Fuó construido en Glasgow en 1906.

La quilla era de acero. Tenía dos hélices movidas por dos máquinas de cuadruple expansión, que suministraban fuerza de 3.148 caballos.

El tonelaje bruto era de 14.191 toneladas, y el neto de 8.028.

Tenía cuatro puentes y once compartimientos.

Estaba destinado al servicio entre Liverpool y Quebec, con un andar de 400 millas por día, y efectuaba la travesía en seis días por la vía de San Lorenzo y cuatro por el mar abierto.

La tripulación del «Empress of Ireland», mandada por el capitán Kendall, que hacía ahora uno de sus primeros viajes, se componía de 432 hombres. Podía transportar el buque, provisto de todos los adelantos modernos, 250 pasajeros de primera clase, 350 de segunda y 1.000 de tercera.

El «Storstad» es un barco noruego. Su capitán se llama Andressen.

Había salido el buque, que tiene 6.028 toneladas, de Italia el 17 de abril y había llegado a Quebec el 18 de mayo. Ahora se acababa de hacer a la mar para regresar a Noruega.

Tan pronto como se produjo el abordaje, y mientras la tripulación y las pocas personas que estaban despiertas pensaban en salvarse, los oficiales de la telegrafía sin hilos se ocuparon heroicamente de pedir auxilio.

Las señales fueron recibidas por el barco piloto «Eurek», que se encontraba a 40 millas del lugar de la catástrofe, y por el vapor correo «Lady Evelin».

Ambos se dirigieron, forzando las máquinas, a socorrer al trasatlántico. Cuando llegaron sólo quedaban a la superficie de las olas algunas lanchas y algunos maderos en que los naufragos se mantenían desesperadamente.

El «Lady Evelin» pudo recoger a 339 personas, y el «Eurek» a 60. La cifra total de 399 individuos constituye el número exacto de los supervivientes.

Los supervivientes en Rimouski.— Escena de dolor.— Casi todos los pasajeros de primera, ahogados.— La horrible cifra de muertos.

Entre los supervivientes del naufragio figuran el comandante, el segundo de a bordo, el médico, los dos telegrafistas, el primero y el segundo maquinista, el jefe de las cocinas y casi toda la tripulación.

El resto de los supervivientes son en su mayoría pasajeros de segunda y tercera. Casi todos los de primera han perecido.

Muchos de los individuos salvados tienen las piernas y los brazos rotos.

El «Lady Evelin» y el «Eurek» transportaron a los naufragos a Rimouski, donde toda la población, agolpada en el muelle para recibirlos, rivalizó en interés por auxiliarlos.

Después de llenar con los supervivientes que están en mejor estado los hospitales y edificios públicos donde podía alojarse, se instaló a los más graves en dos ambulancias, establecida una en el muelle y otra en la cercana estación del ferrocarril.

La cifra de los muertos pasa seguramente de mil, pero no debe de exceder mucho de este número. Sin embargo, un comerciante de Quebec, que se halla entre los supervivientes, ha telegrafiado a su familia diciendo que son 1.630 los ahogados.

Relatos del comandante y varios pasajeros

El comandante del buque naufragado al llegar a Rimouski, ha hecho el siguiente relato de la catástrofe:

Desde la víspera, por la noche, navegábamos con una bruma tan espesa, que retrasaba considerablemente la marcha.

A las dos de la madrugada ordené que se aflojase la velocidad. En este momento nos hallábamos a la altura de Father.

Inmediatamente, cuando estaba en mi pasarela, vi surgir al lado de mi buque un gran vapor, que parecía marchar a gran velocidad. Intenté desviar la dirección de mi buque, pero no tuve tiempo suficiente.

El vapor nos aboró violentamente, y el trasatlántico fué casi cortado en dos.

Yo hice que en seguida se lanzaran algunas canoas al mar; pero todos los pasajeros no pudieron tener plaza en ellas, porque diez minutos después del choque se fué a pique el barco.

Uno de los pasajeros ha declarado:

Cuando salimos ayer tarde de Quebec hacía un tiempo espléndido. Por la noche había una niebla espesa, y cerca de San Lorenzo llegó la niebla a tal punto, que no veíamos las luces de la orilla.

El capitán juzgó prudente aflojar la marcha del buque para evitar que chocásemos contra la costa. La noche se pasaba muy agradablemente. Después de haber cenado, numerosos ingleses se hallaban reunidos en un salón de fiestas del buque, no separándose hasta hora muy avanzada de la noche. Eran ya las doce cuando todos se retiraron a sus camarotes.

Yo, después de haber estado en el café de a bordo, me acosté y me dormí rápidamente. Dos o tres horas después de haberme entregado al descanso me desperté por la violenta sacudida del buque que me hizo caer al suelo. Entonces vi que muchos compañeros de viaje corrían alocados en todas direcciones por los pasillos y se precipitaban hacia las escaleras que conducían al puente.

Los oficiales descendieron a la cabina para facilitar la evacuación.

Minutos más tarde el buque se inclinó de manera inquietante. Cuando llegué al puente, más de 500 personas se encontraban allí reunidas.

Las mujeres lanzaban gritos desgarradores, mientras la sirena demandaba socorro.

¿Qué pasó después? Yo me acuerdo sólo de que inmediatamente se apagó la luz, de que entre las sombras ayudaba a los marineros a descolgar las canoas de salvamento.

A aquellas lancé a varias mujeres, y yo mismo me lancé a una en que habían tomado asiento 20 pasajeros.

Al arrojarme a ella me di un gran golpe con el costado del buque, causándome una grave contusión en la cabeza, que me dejó desvanecido.

Ha añadido este pasajero que, a su parecer, han podido tener tiempo de salvarse numerosas personas, porque el buque zozobró cuando las barcas estaban a unos quinientos metros del lugar del suceso.

Detalles de última hora

Paris, 30.—Por lo avanzado de la hora transmito compendiosamente lo más interesante de los detalles que se reciben del abordaje de la vía de San Lorenzo.

El «Storstad», que llevaba un cargamento de 17.000 toneladas de carbón, sufrió en el choque gravísimas averías.

A mas de que la niebla era densísima, el buque carbonero iba mal iluminado. No se le veía a 20 metros de distancia.

Parece que a pesar de sus grandes destrozos,

pudo el «Storstad» recoger a varios de los tripulantes y pasajeros del «Empress of Ireland».

Luego continuó lentamente su marcha hacia Quebec, adonde llegará hoy.

De 140 individuos del Ejército inglés de Salvación, que iban en el trasatlántico, sólo se han salvado 20.

Las lanchas de los dos buques salvadores han salido de Rimouski para volver al lugar del naufragio; pero se cree que, por desgracia, ya no han de recoger a ningún ser viviente.

Dicen de Rimouski que un tren en que salieron de la ciudad algunos de los naufragos desercarió, sin que ocurriesen nuevas desgracias.

El tiempo exacto que, a pesar de lo dicho antes, tardó el «Empress of Ireland» en hundirse fué diecinueve minutos. La inclinación grandísima en que desde el momento del choque quedó el buque hizo que sólo pudieran echarse al mar los botes de uno de sus costados.

Las mujeres y niños que iban a bordo han perecido casi todos.

El capitán Kaendall no abandonó su puesto en la pasarela hasta el instante en que todo estaba perdido.

También los encargados de la telegrafía sin hilos se han portado heroicamente. En el mismo instante de la colisión estaba el segundo oficial relevando al primero. En vez de preocuparse de sus vidas se apresuraron a transmitir repetidamente «S O S», obligada en casos tales. Sólo después del eficaz aviso, que ha hecho que la catástrofe no fuera mayor todavía, pensaron ambos en salvarse y lo lograron.

La Compañía propietaria del trasatlántico ha dado oficialmente la noticia de que las víctimas son 850; pero a cada instante llegan datos distintos. Lo más seguro, como repetidamente he dicho, es que alcancen a un millar.

El vice-comisario del barco, Mr. Ernesto Hayes, estaba en el puente y se salvó.

En el momento del choque, para mayor horror, se produjo una espantosa explosión en las máquinas.

El «Empress of Ireland» está a 16 brazas de profundidad. Sus restos impiden la navegación.

Absolutamente todos los equipajes se perdieron y en ellos debe haber una gran riqueza.

El barco naufragado estaba valorado en 10 millones de francos, y asegurado en 1.125.000.

Un inglés, llamado Lenegent, al ocurrir el choque y darse cuenta de la situación, subió al puente, se sentó tranquilamente allí, y esperó a que el mar se lo tragara. Cuando ocurrió esto, el imposible hombre, según después ha referido, continuó la respiración, buceó y salió a flote y, como habilísimo nadador que es, esperó sin gran esfuerzo la llegada de los barcos salvadores.

Mister Davies, comerciante de Montreal y su esposa salvaronse asidos ambos al mismo madero.

PREVISION DEL TIEMPO

Para lo que resta de la primera quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

El sábado 6 descenderá hacia el mar Tirreno y Sicilia la depresión de Córcega y se presentará otra en el S. de Portugal. Se producirán lluvias y tormentas, especialmente desde Portugal y Andalucía al centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El domingo 7 quedarán bajas presiones en Sicilia y Africa septentrional que ejercerán alguna influencia en la región mediterránea, y otras depresiones llegarán a las islas Británicas y al NO. de Galicia, causando algunas lluvias y tormentas en nuestro NO.

El lunes 8 será más tranquila la situación sintiéndose un tanto en el SO. la acción de las bajas presiones que habrá al Sur de Portugal.

El martes 9 se extenderán hacia el Estrecho y mar Ibérico las bajas presiones del SO. influyendo un tanto en Andalucía y Levante.

Del 10 al 11 se perturbará más el estado al-

mosférico en la Península, porque tendrán más importancia las bajas presiones del S. y se formarán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo, entre Baleares y Argelia, y en el SO. Ocasionalmente lluvias y tormentas, principalmente desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales, con vientos de entre NE. y SE.

Del 12 al 13 persistirán depresiones en el S. de la Península y en Argelia, y continuarán las lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante al centro, particularmente el viernes 12, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 14 al 15 mejorará la situación, y solamente estará algo perturbada en el Cantábrico el 14 y en el Sur y SE. de la Península el 15.

UN COMBATE DE OCHO HORAS

Cuatro muertos y nueve heridos

Tetrán.—Se ha librado un combate que ha durado ocho horas, en las proximidades del puente Mehaniz.

Antes de amanecer salieron de Tetuán tropas de la mehalla del jalifa, al mando del teniente coronel señor Cabarellas y del comandante señor Ovilo, con objeto de ocupar tres casitas al otro lado del Río Martín, con objeto de desenfilar al enemigo, que paqueaba fuera del puente Mahaniz y de proteger las obras del puente nuevo.

Sorprendido el enemigo por la rapidez de la operación, no se dió cuenta hasta que las casas ya estaban ocupadas; pero entonces se reunió en gran número y comenzó el ataque.

En vista de que aumentaba el núcleo de enemigos, las fuerzas de la mehalla jerifiana escalaron los tres montículos en que se habían situado los agresores, batiéndolos y obligándoles a desalojar las posiciones.

Realizados los preparativos de defensa por las fuerzas, se replegó la mehalla hacia las casas; pero el enemigo, que había aumentado considerablemente volvió a situarse en las alturas que antes tenían los moros jerifianos, y repitió el ataque con un fuego durísimo.

Entonces entraron en juego las baterías del campamento y de la Alcazaba. El fuego duró desde las cinco de la mañana hasta más de medio día; hubo que reponer de municiones varias veces a todas las fuerzas que combatían.

A las nueve de la mañana, cuando el fuego era más vivo, salió de la plaza el tabor de Infantería, mandado por el capitán Sr. Muñoz Delgado, y la sección de Caballería, mandada por el capitán Sr. Aldecoa; tomaron parte en el combate desde los llanos de la cañada.

La guarnición del puente también cooperó en la operación.

Dos compañías de tropas regulares indígenas salieron de su campamento a las once de la mañana, y permanecieron preparadas, por si era necesaria su presencia en el lugar del combate.

En el campamento estuvo desde primera hora de la mañana el coronel de Estado Mayor Sr. Bazán, jefe del Cuarto Militar del alto comisario.

A las dos de la tarde se retiraron del lugar de la acción las tropas regulares indígenas y las del tabor de Policía.

Una vez en el terreno, se determinó la evacuación de las dos casas tomadas, y a última hora solamente quedó cupada una casa, cuya guarnición la constituye una sección de la mehalla del jalifa, mandada por un sargento.

Se tiene la seguridad de que el enemigo ha tenido muchas bajas.

Por de pronto, las fuerzas de la mehalla se trajeron diez cadáveres de moros, cogidos al enemigo.

Además le hicieron tres prisioneros, cogidos en el mismo momento en que cruzaban el río, cogiéndoles las armas y gran cantidad de cartuchos que llevaban.

Por nuestra parte tuvimos un muerto y siete heridos moros, más un oficial moro del tabor, herido también, que se llama Mohamed Benno, ascendido recientemente a oficial por su bravura en pasados combates. También ha resultado herido el teniente de regulares Kadi Salaj el Mekinez.

Los generales Marina y Aguilera bajaron al puente a medio día, a enterarse de la marcha de la operación, que se veía desde las murallas de la plaza.

VENTAJAS A LOS DOCTORES

El Real decreto de 29 de Mayo último, concediendo algunas ventajas a las escasísimas que actualmente dan preferencia al título de Doctor, a instancia de algunos del claustro extraordinario de la Universidad Central, prescribe en su parte dispositiva lo siguiente:

«Artículo primero. Se modifica el artículo 10 del reglamento de oposiciones a cátedras de 8 de abril de 1910 en cuanto al vocal competente de los Tribunales a cátedras de las Facultades de Derecho, y Filosofía y Letras, Medicina y Farmacia de las Universidades, que habrá de ser precisamente doctor inscrito en un claustro universitario y elegido libremente a propuesta

del Consejo de Instrucción Pública entre los que hubieren demostrado más competencia en la materia objeto de la oposición. El vocal competente a cátedras de la Facultad de Ciencias podrá elegirse entre los doctores de la misma también inscritos en el claustro o entre los ingenieros o arquitectos, con respecto al artículo de la vigente ley de Instrucción pública.

Art. segundo.—A las condiciones que señalan los artículos sexto y octavo del Real decreto de 18 de enero de 1911 se añadirá la de que podrán ser nombrados o propuestos para consejeros de Instrucción pública los doctores del claustro extraordinario que lleven más de diez años en posesión de su título o se hayan distinguido por la publicación de obras docentes, científicas o literarias.

Art. tercero.—Se autoriza a los doctores del claustro extraordinario para que puedan dar cursos libres de especialidades o materias no comprendidas en plan oficial de estudios, siempre contando para locales y horas con el rector si dichos cursos hubieran de darse en las Facultades con edificio independiente. Si hubieran de utilizarse para sus explicaciones o investigaciones el material científico de las Facultades, tendrán que solicitarlo de las respectivas juntas de Facultad.

4.º—Se autoriza también a los doctores para que en los actos de Corte o en los oficiales que no se celebren en la Universidad puedan sustituir la toga, birrete y medalla, por una placa bordada en el frac con los emblemas de la Facultad respectiva, e igualmente el uso de bastón doctoral con puño de oro y cordones con borlas y los colores de la Facultad.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

Persona que está muy al corriente de cuanto se relaciona con el negocio de vinos, nos asegura que una forma nueva de falsificación se viene realizando de un tiempo acá en nuestro país, y que por su importancia valdría la pena que fuese reprimida, pues además de los perjuicios que causa a la producción vitícola, altera el crédito del comercio de vinos nacional. La nueva falsificación se hace a base de un, digamos vino, obtenido por la fermentación de higos. Estos, macerados con agua, se hace que fermenten, y el caldo obtenido sirve para mezclas más o menos ingeniosas, con vinos de uva, lográndose, por este medio, introducir en el mercado grandes masas de agua que suplen el zumo de las cepas.

Para que se juzgue de la importancia de esta industria, nos aseguraba la persona aludida, que entre los meses de Febrero y Marzo, han entrado en Barcelona más de 1.500 bocoyes de estas pocimas, procedentes, la mayor parte, de las provincias del Noroeste.

Vale la pena de averiguar lo que haya de cierto en todo esto. En el ministerio de la Guerra han dicho que la real orden circular acerca de la cartuchería que deben usar las fuerzas de la guardia civil y carabineros en servicios que no sean de guerra, se funda en que el empleo del cartucho moderno puede ser peligroso en el interior de las poblaciones cuando la fuerza pública se ve precisada a intervenir para restablecer el orden perturbado y rechazar con las armas las agresiones de que pudieran ser objeto los revoltosos.

Trátase, pues, de evitar hechos sensibles singularmente por los efectos que pudieran llegar a producir en personas ajenas a los sucesos y que se creyeran libres de los efectos de los disparos, resguardadas en el interior de las casas ó en otros lugares que juzgaran al abrigo de los proyectiles.

Si en circunstancias verdaderamente extraordinarias ocurriese que los perturbadores que hicieran resistencia a la fuerza armada, estuvieran provistos de elementos de combate superiores a los que de ordinario es de suponer que puedan contar, queda a juicio de las autoridades militares mandar retirar la cartuchería antigua, interin duren tales circunstancias, y ordenar el empleo de la moderna, a fin de evitar una inferioridad manifiesta en la fuerza pública.

La Dirección general de Obras públicas ha dirigido una circular a todos los gobernadores civiles significándoles la necesidad de hacer saber directamente a los acreedores por expropiaciones que con la suma de cinco millones de pesetas, concedida por real decreto de 2 de marzo último, han de ser pagadas sin valerse de intermediarios: la Administración directamente abonará sus créditos respectivos, previniéndoles contra toda proposición de compra de sus derechos, en la seguridad absoluta que les serán pagados con la rapidez que sea posible y sin otra preferencia determinada que la más rigurosa antigüedad.

DEL EXTRANJERO

Habían circulado por las principales poblaciones de Europa noticias que acusaban reinaba en el Perú alguna intranquilidad. De dichas noticias se hicieron eco los más importantes dia-

rios. Aquellos informes vienen rectificados por la siguiente comunicación oficial que el delegado del Perú en Europa, residente en París, dirige al Consúl de la nombrada República en Palma don Antonio Planas.

«Noticias sobre situación interna del Perú que han estado publicando algunos periódicos europeos son completamente inexactas. El país goza de la mayor tranquilidad y los negocios continúan su marcha normal. Ayer con motivo de la recepción oficial dada por Presidente Benavides, recibió éste la visita y congratulaciones de los tribunales de Justicia, mayoría y senadores y dipulados, clero, ejército y marina, corporaciones docentes, representantes de Bancos y alto comercio, gerentes de importantes empresas extranjeras y personalidades de todas las clases sociales. De la república entera llegan expresivas adhesiones de que se hacen eco todos los periódicos de la República».

—La Conferencia que en Sieja estudia la reforma del calendario, ha propuesto lo siguiente:

1.º Que los Poderes civiles y las autoridades religiosas acuerden la manera de que haya una perfecta concordancia entre los días y las fiestas del año.

2.º Que cada año conste de trescientos sesenta y cuatro días, y se componga de cincuenta y dos semanas enteras, más un día complementario para los años ordinarios y dos para los años bisiestos.

3.º Que se conserve la división del año en doce meses; y

4.º Que la fiesta de Pascua quede fijada definitivamente para uno de los primeros domingos de abril.

SECCION LOCAL

Después del lunes y martes, en que cayeron por intervalos algunas lluvias, en el resto de la semana actual ha dominado el buen tiempo. Los árboles, agradeciendo el estado de humedad en que han quedado las tierras, reavivan su dormida vegetación, los pastos para el ganado se multiplican de una manera portentosa y todo lo que era en el campo susceptible de vida, la va recuperando rápidamente. Solamente los cereales y legumbres, para los cuales llegó tarde la lluvia, han sucumbido irremisiblemente en su mayor parte, calculándose que, en general, solo se recogerá una mitad de la semilla sembrada.

Las funciones religiosas celebradas últimamente en la parroquia de esta ciudad en honor de Nuestra Señora del Carmen, consiguieron atraer a los fieles en número casi nunca superado; pues a la ordinaria solemnidad de los cultos que constituyen el programa de aquellas cuarenta horas, había que añadir este año el aliciente poderoso de los sermones que predicó el Dominico Rvdo. P. Roberto Redal, uno de los predicadores cuya oratoria, fluida y de brillantes conceptos, mejor encaja en las afecciones de la generalidad de los felanigenses.

El miércoles último ocurrió en una finca rústica de este término una desgracia de consecuencias tristísimas. Se hallaba ocupado en sus trabajos un labrador, teniendo su caballería atada no lejos del sitio donde estaba. Rompió ésta sus ligaduras y, como es de temperamento muy dócil, acudió obedientemente al llamamiento de su amo; pero, en una de esas expansiones propias de un animal que rara vez se ve suelto, despidió una coz y alcanzó en un costado al infeliz campesino, dejándole tendido.

Al principio se creyó que el golpe no tendría consecuencias graves; pero pronto se vió la imposibilidad de trasladar al herido en carruaje, y las personas que le auxiliaban vinieron en busca de una de las camillas de la Casa de Beneficencia. Puesto en su domicilio y asistido por los facultativos, reconocióse su gravedad, que se acentuó por momentos hasta determinar la muerte, que ocurrió al anochecer del día siguiente.

Otra desgracia, si bien de consecuencias menos graves, ocurrió ayer con otra caballería. Fué nuestro amigo D. Antonio Cruellas a dar el pienso a un mulo de su propiedad, en el establo de su propia casa, y se vió súbitamente acometido a mordiscos por el resabiado animal. A las voces de dolor acudió la familia del Sr. Cruellas, librándole de males mayores; pues solamente recibió algunas mordeduras en diferentes partes del cuerpo, cuya curación se espera y anhelamos que sea pronta.

El mulo mordedor fué muerto inmediatamente.

El aspecto que los albaricoqueros presentan desde que cayeron las últimas lluvias, es bastante halagador. Los abundantes frutos que ostentaban y cuyo desarrollo permanecía estacionado a

causa de la sequía, adquieren ahora su tamaño proporcional, llevando al ánimo de los agricultores la confianza en una buena cosecha.

Respecto al futuro valor de este producto, poco puede decirse. Ni se hacen compras, ni se nota entre el comercio interés alguno por abordar resueltamente la elaboración de pulpa.

En el Oratorio del Convento de Hermanas Trinitarias de esta ciudad, empezó ayer una solemne oración de cuarenta horas con triduo, dedicadas al agosto misterio cuyo nombre lleva aquella congregación.

Los cultos que han de celebrarse mañana, día de la fiesta, son: a las siete de la mañana, exposición del Santísimo, misa rezada y comunión general; a las nueve y media, tercia y misa mayor, oficiando el Rdo. P. Visitador General del Instituto Diocesano, cantándose la misa del maestro Oreste Ravello y predicando después del Evangelio el Rdo. P. Antonio Lopez, religioso dominico; por la tarde, a las cuatro y media, Trisagio cantado y absolución general; y al anocheecer, después del rosario, conclusión del triduo y reserva precedida de Tedeum.

Los cofrades y demás fieles que habiendo confesado y comulgado visiten dicho Oratorio desde las primeras vísperas de hoy hasta la puesta del sol de mañana, orado por las intenciones del Romano Pontífice, pueden ganar indulgencia plenaria.

El domingo próximo pasado, el Excmo. e Ilmo. Dr. D. José Torras y Bages, Obispo de Vich, confirió, en la capilla de su palacio episcopal, el Orden sacro del Presbiterado a nuestro joven paisano el ilustrado sacerdote D. Jaime Rosselló, secretario particular del Ilmo. Obispo de La Serena, Dr. D. Ramón Angel Jara.

Dicha ordenación debía tener lugar en esta ciudad, viniendo para ello el ilustre Obispo americano; pero la grave enfermedad que le tiene todavía postrado en Barcelona, ha venido a estorbar los planes formados y la ordenación se ha hecho por delegación en la forma indicada, pensando en que el Prelado renunciaría a continuar su viaje hacia esta isla.

Sin embargo, noticias particulares recibidas últimamente, hacen presumir que Monseñor Jara no ha desistido de su propósito; pues se encuentra muy mejorado de su dolencia y nada tendría de extraño que a principios de Agosto fuera nuestro huésped.

Hacemos votos por su pronto y definitivo restablecimiento y enviamos a su secretario particular nuestra cordial felicitación por haber sido promovido al sacerdocio.

Entre los numerosísimos aficionados al ciclismo que existen en esta ciudad, crece por momentos el entusiasmo despertado por la carrera de campeonato que ha de correrse mañana en carretera.

Para tomar parte en ella hay inscritos 28 corredores, habiendo aportado esta ciudad un buen contingente. Diariamente están nuestros paisanos entrenándose en diferentes puntos del recorrido, entre esta población y las vecinas.

Según nuestros informes, la salida de la meta de Palma será a las dos de la tarde, calculándose que el paso de los carreristas por esta ciudad, será a cosa de las cuatro.

El Sr. Alcalde tiene dadas las disposiciones necesarias para que la organización de la carrera esté debidamente atendida en este término; en cada kilómetro del recorrido habrá un juez de carrera, que llevará un distintivo facilitado por la misma Alcaldía; el itinerario a seguir se señalará por medio de banderas; en el interior de la población cuidarán la guardia municipal y los peones camineros de tener despejada la vía; y a la entrada por la carretera de Manacor se constituirá un jurado de llegada, formado por el señor Alcalde y los señores don José Sans, Nadal, don Juan Sifer Amengual y D. Miguel Capó Lladó.

El jueves día 11 del corriente, en nuestra iglesia parroquial empezará la novena dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, que tendrá lugar todos los días después de la misa mayor, con exposición solemne del Santísimo.

Los ejercicios espirituales de preparación para el Jubileo, empezarán el viernes día 12 durante el ejercicio del mes de Junio, con plática diaria.

Mañana a las ocho de la noche en el local de la Congregación Mariana dará una conferencia sobre la «Conquista del Perú» el aventajado joven D. Bartolomé Morey.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSSEN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut' entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Con satisfacción hemos leído que S. M. el Rey ha tenido a bien nombrar a nuestro amigo el reverendo D. Francisco Torrens, presbítero, Caballero de la Real Orden de Isabel la Católica, libre de gastos, por los eminentes servicios prestados a la Religión y a la Patria, levantándose, a sus iniciativas y desvelos, en su pueblo natal, Petra, un Monumento estatuario al inclito Franciscano mallorquín V. P. F. Junipero Serra, Fundador, Apóstol y Civilizador de la California Septentrional.

Felicitemos al laborioso sacerdote por la honrosa y merecida distinción de que acaba de ser objeto.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha castigado con una multa de 25 pesetas a un vecino de esta ciudad, por infracción de las disposiciones dictadas sobre abandono de perros.

El elemento femenino de Palma trabaja con verdadero entusiasmo para celebrar el próximo jueves la simpática fiesta de la flor, con objeto de recaudar fondos a beneficio de la Liga Antituberculosa.

El almendrán se paga hoy en este mercado a 148'00 pesetas los 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Junio

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron los concejales D. Miguel Bordo, D. Nicolás Bordo, D. Bartolomé Bennisar, D. Mateo Ferrer, D. Guillerme Perelió, don Antonio Oliver, D. Andrés Nadal, D. Juan Fiol y D. Antonio Ramis.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se aprobaron cuatro cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Miguel Reus Bennisar para construir una pared en su finca llamada «Son Reus», lindante con el camino de «Trés Malles», con la condición que deberá sujetarse a la alineación que se le marque.

Se aprobó un expediente de pobreza instado por Margarita Soler Juan a fin de poder ir a tomar baños en el balneario de S. Juan de Campos.

Se acordó que una pareja de peones camineros se destine a la vigilancia de los campos en la presente época.

Se acordó pedir al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación una fuerte suma para socorrer a los propietarios damnificados por el terrible ciclón que devastó varios almendrales y olivares de este término municipal.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas durante la última semana la suma de 6'70 pesetas.

Igualmente se enteró de la cantidad recaudada durante el mismo plazo por los arbitrios municipales que se recaudan por administración.

Se acordó verificar el recuento general de ganadería de este término municipal.

Se designó por unanimidad al Rvdo. P. Redal para hacer el sermón de Sta. Margarita, patrona de esta ciudad, en la fiesta del 20 de Julio próximo.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

LA PRODUCCION DEL MAIZ EN ESPAÑA

Aun cuando destinamos anualmente al cultivo del maíz unas 500 hectáreas, no producimos lo bastante para satisfacer el consumo nacional. Prueba de ello es que según las estadísticas de Aduanas, importamos todos los años maíz extranjero por valor de 12 millones de pesetas (promedio de un quinquenio). Y esto no obedece a que el área cultivada sea demasiado pequeña, pues si se obtuviesen las cosechas que se consiguen en otros países, nos sobraría maíz para el consumo interior; pero resulta que la producción media de dicho cereal, por hectárea, no llega muchos años a 1,000 kilogramos y rara vez pasa de 1,500, conforme puede verse por los datos estadísticos publicados por la junta consultiva agronómica. Si lográsemos que el rendimiento medio ascendiese a 2,500 kilogramos por hectárea—que no es mucho pedir—habría lo suficiente para el consumo interior y podríamos exportar unos 4 millones de

quintales métricos todos los años. Para esto bastaría abonar el maíz en debida forma; cosa que por desgracia hacen pocos labradores. Los abonos químicos producen, en efecto, un resultado asombroso en el cultivo que nos ocupa, como lo demuestran las siguientes cifras relativas a ensayos hechos en España por diversos experimentadores:

Don Pascual Llorens de Alicante, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,900 kilogramos y en una parcela con abono químico completo obtuvo 6,460 kilogramos.

Don Juan Berrell de Barcelona, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 442 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 3,857 kilogramos.

Don Miguel Lopez Sanchez de Granada, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,760 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 3,700 kilogramos.

Don Luis Ramón Lopez de Lugo, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,450 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 2,530 kilogramos.

Don José Antonino Fernandez de Oviedo, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,250 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 2,500 kilogramos.

Don Luis Presa Viso en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,550 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 5,556 kilogramos.

Don Manuel G. Gagiga de Santander, en una parcela sin abono químico, obtuvo una cosecha que alcanzó la suma de 1,472 kilogramos y en una parcela con abono químico completo, obtuvo 2,668 kilogramos.

Las anteriores cifras no necesitan comentarse, pues establecen de un modo patente que, si abonamos el maíz en debida forma, no tendríamos necesidad de comprar grano de este cereal en el extranjero por valor de 12 millones de pesetas anuales.

Vamos a significar qué abonos emplearon los referidos experimentadores. Pues sencillamente fórmulas generales que en la práctica han resultado siempre satisfactorias y que pueden encontrarse en cualquier tratado de abonos. Son las siguientes:

Superfosfato 18/20, por hectárea de 300 a 400 kilogramos; sulfato de potasa o cloruro potásico de 150 a 200 kilogramos; sulfato de amoniaco de 100 a 150 kilogramos nitrato de sosa o de cal de 100 a 150 kilogramos.

Las tres primeras materias, después de mezcladas, se distribuyen en los surcos destinados a la siembra o bien uniformemente a voleo, antes de sembrar el cereal. El nitrato se esparce superficialmente y sin enterrarlo cuando aparecen las primeras flores masculinas o penachos.

JUAN DE CAMPOS.

Buena Oportunidad

Venta de la nueva fábrica de gaseosas y carbónicas de esta ciudad.

Para informes, Sitjar 27.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 12, a 10 pesetas décimo.

Callicida "Mágico,"

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.)

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

Pedid MANZANILLAS «VICTORIA» Y «CANILLAS»

de **C. DE OTAOLAURRUCHI.** - SANLUCAR DE BARRAMEDA

Representante en Mallorca: **GUILLERMO MIRALLES,** Agua 24, FELANITX

Almacenes **SAN JOSÉ**

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquiná BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynora, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven a s'imprentade quest sotmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo

DON QUIXOTE de la MANCHA

compost per **MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA**

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per **N. ILDEFONSO RULLAN PREVERE**

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de **TRES pessetes** encuadernat a la rútica, y a **CINCH** encuadernat amb tapes de lujo. An es suscripós de **EL FELANIGENSE** y **LA TRADICION** se les farà una rebaxa des vint per cent.

PETIT MES DE MARÍA

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santíssima Verge Maria

eserit p'en **PERE DE A. PENYA** amb aprovació de l'autoritat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, a 50 centims de peseta cada etxemplar.

Grandes Almacenes

«BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—**PALMA**

PRECIO IJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.

á cargo de **Bernardo Planas y Pastor,** Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: **Miguel Obrador,** Bellpuig, 6.

LIQUIDACION

D.^a **Rosa Antolí,** dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1914

Se venden en esta imprenta a precios económicos.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imite á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería **LA JOYA,** Colón 68, Palma.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros

Sastrería á la medida para Caballeros

niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido de buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar, é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, **D. Bartolomé Reus,** Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señoras sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cinturones, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastonia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen en su causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

Elixir CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE